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З
аксобрание Челябин-
ской области сразу в 
трех чтениях приняло 
по правки в закон о ре-
гиональном дорожном 

фонде, увеличив число источни-
ков поступлений средств. Если 
раньше фонд пополнялся в основ-
ном за счет транспортного нало-
га и акцизов на топливо, то те-
перь росту его доходов сможет 
поспособствовать бизнес, на-
правляя деньги в виде доброволь-
ных пожертвований.

— Федеральное законодатель-
ство позволяет нам включать до-
полнительные источники форми-
рования регионального дорожно-
го фонда, — пояснил председатель 
Заксобрания Челябинской облас-
ти Владимир Мякуш. — Отныне ста-
нут возможны поступления в фонд 
от бизнес-партнеров.

По словам министра дорожно-
го хозяйства и транспорта Челя-
бинской области Дмитрия Мику-
лика, предполагается, что денеж-
ные транши в первую очередь бу-
дут поступать от тех компаний, 
которые больше и чаще эксплуа-
тируют сеть автодорог и чьи 
фуры и самосвалы разбивают ас-
фальтовое покрытие.

— В Челябинской области 
большое количество горнодобы-
вающих предприятий, от деятель-

ности которых страдает дорож-
ная сеть региона, — говорит ми-
нистр. — Имеющиеся бюджетные 
ассигнования не позволяют ре-
шать дорожные проблемы в пол-
ном объеме, при этом у социаль-
но ответственного бизнеса есть 
стремление оказать финансовую 
поддержку, которая раньше была 
невозможна.

По словам чиновника, о наме-
рении добровольно пополнить 
дорожный фонд уже заявило не-

сколько крупных компаний, с ру-
ководством которых ранее об-
суждалась возможность напра-
вить часть прибыли на эти цели. 
В настоящее время областной 
миндортранс ведет переговоры с 
представителями всемирно из-
вестного шведского мебельного 
концерна, планирующего от-
крыть вблизи Челябинска торго-
вый комплекс. Земельный учас-
ток под его размещение уже оп-
ределен, но в этом районе нет 
р а з в и т о й  д о р о ж н о й  и н ф -
раструктуры, которая требуется 
для ретейла такого уровня. По-
этому дороги здесь предполага-
ется построить в складчину, тем 
более что ездить по ним будут в 
основном посетители популяр-
ного торгового комплекса, а так-
же соб ственные фуры междуна-
родной компании, так что инте-
рес ее владельцев очевиден.

Отметим, поправки в регио-
нальный закон допускают так-

же добровольные платежи и со 
стороны физических лиц, так 
что внести вклад в развитие ре-
гиональной дорожной сети те-
перь вообще сможет любой же-
лающий. 

Законодательная новелла за-
тронет и малых предпринимате-
лей, которые намерены развивать 
придорожный сервис вблизи ре-
гиональных и межрегиональных 
автомагистралей. Вносимые ими 
и раньше платежи за пользование 
земельными участками в грани-
цах полос отвода таких дорог, а 
также плата за оказание услуг по 
присоединению кафе, гостиниц, 
павильонов к дорожной 
сети отныне будут по-
полнять бюджет дор-
фонда.

С завтрашнего дня, перейдя с тесто-
вого на плановый режим эксплуата-
ции, заработает государственная ин-
формационная система (ГИС) ЖКХ. 
Она задумана как интернет-ресурс, 
объединяющий свежие данные обо 
всех субъектах жилищно-комму-
нального рынка регионов страны и 
обеспечивающий открытость и про-
зрачность каждого из этих субъек-
тов, причем не только для контроли-
рующих органов, но и для потребите-
лей, в том числе бытовых абонентов.
Сегодня в системе зарегистрирова-
ны все субъекты Федерации, более 
50 тысяч коммунальных организа-
ций и предприятий по всей стране: 
ресурсоснабжающих, управляющих 
компаний, товариществ и коопера-
тивов, органов власти, а также более 
2,4 миллиона многоквартирных жи-
лых домов. Конечно, пока охват да-
леко не полный и база данных про-
должает ежедневно пополняться.
В соответствии с действующим зако-
нодательством окончательное на-
полнение ГИС ЖКХ информацией 
планируется завершить к 1 января 
2017 года. Однако на тех, кто не успел 
разместить все необходимые дан-
ные, Госжилинспекция уже может 
налагать санкции. Например, для 
юридических лиц, управляющих 
многоквартирными домами, штраф 
составит 30 тысяч рублей, а для по-

ставщиков ресурсов — до 200 тысяч. 
Причем повторное нарушение вле-
чет дисквалификацию должностного 
лица на срок от года до трех лет.
Внедрение системы в субъектах РФ 
происходит с разной степенью ус-
пешности, по «глубине оцифровки 
ЖКХ» все регионы разделены на че-
тыре категории (к цветам светофора 
добавлен оранжевый). Все они пред-
ставлены в УрФО. Самыми благопо-
лучными оказались Югра и Ямал, в 
«желтую» категорию попала Тюмен-
ская область, в «оранжевую» — Челя-

бинская и Свердловская, в «крас-
ную» — Курганская.
Вне зависимости от рейтинга жите-
лям всех регионов УрФО уже сегод-
ня доступны сервисы ознакомления 
с работой управляющих компаний и 
направления обращений в органы 
госвласти. В открытой части ГИС 
ЖКХ у пользователей есть возмож-
ность проверить лицензии УК, озна-
комиться с новостями в коммуналь-
ной сфере и изучить любой из про-
фильных нормативно-правовых ак-
тов Российской Федерации.

По мере дальнейшего наполнения 
базы данных граждане смогут «ви-
деть» свои квартиры, получать пол-
ную информацию о начислениях за 
ЖКУ, вносить показания приборов 
учета и оплачивать счета, заключать 
договоры на управление жильем и 
оказание коммунальных услуг. Здесь 
же можно будет ознакомиться с ре-
естрами организаций ЖКХ, объек-
тов жилищного фонда, лицензий уп-
равляющих организаций, актами 
проверок и аналитической отчетнос-
тью игроков коммунального рынка.

При этом сами они оценивают появ-
ление системы неоднозначно:
— Наша компания уже зарегистриро-
вана на ГИС ЖКХ, сейчас мы вносим 
в нее информацию, — говорит генди-
ректор управляющей компании из 
Челябинска Константин Смирнов. — 
Но я считаю систему сырой и нера-
бочей. Во-первых, никто не проверя-
ет объективность информации, кото-
рая выкладывается на сайт. Во-вто-
рых, все данные вносятся вручную, 
что отнимает много времени, не ис-
ключает ошибок и требует дополни-
тельных расходов.
Представители ресурсоснабжаю-
щих организаций даже предполага-
ют, что подключение к ГИС может 
спровоцировать рост коммунальных 
платежей. Так, председатель правле-
ния НП гарантирующих поставщиков 
и энергосбытовых компаний Наталья 
Невмержицкая считает, что ценник 
может вырасти на 3—3,5 рубля за 
квадратный метр жилой площади.
Впрочем, в Госжилинспекции обеща-
ют проследить и за этим: «Услуга под-
ключения к ГИС ЖКХ для всех участ-
ников бесплатна, и любые попытки 
коммунальщиков повысить тариф 
незаконны», — подчеркивают в ве-
домстве. 

Елена Миляева, 
«Российская газета»
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Проект для нашего двора

Жители одного из районов мегаполиса 
начали самостоятельно благоустраивать 
придомовые территории
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Система нацелена на то, чтобы 
устранить непрозрачность в 
процедуре начисления платы за 
ресурсы и коммунальные услу-
ги. У потребителей в сети будут 
храниться все необходимые до-
кументы, которые можно полу-
чить хоть с мобильного телефо-
на. Им больше не нужно ходить 
на общие собрания жильцов: го-
лосование можно проводить он-
лайн. Это исключит возмож-
ность каких бы то ни было подта-
совок со стороны управляющих 
компаний. В целом благодаря 
системе мы навели порядок в 
структуре управления регио-
нальным рынком ЖКХ. 

Акцент

 Поправки в региональный 
закон допускают даже 
добровольные платежи 
со стороны физических лиц

РЕЧЬ

Дмитрий Шаповал
заместитель 
губернатора Югры
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Местные законы Бизнесу Южного Урала предложили добровольно 
жертвовать на ремонт автодорог

Взносы самосвалом

Власти предполагают собирать 
добровольные пожертвования с 
тех компаний, чьи тяжелые фуры и 
самосвалы больше всех разбивают 
асфальт.
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ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО Свердлов-
ской области приняло решение 
выделить муниципалитетам до-
полнительно более 510 миллионов 
рублей на строительство, рекон-
струкцию, капитальный и теку-
щий ремонт дорог. В результате 
межбюджетные трансферты на 
эти цели увеличатся с 1194 милли-
онов до 1704,7 миллиона рублей.

НАЗНАЧЕНИЕ

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ собра-
нии Челябинской области увели-
чилось число заместителей пред-
седателя: в должности нового ви-
це-спикера утвержден Констан-
тин Струков.

ГЛАВОЙ Сургута депутаты го-
родской Думы единогласно избра-
ли Вадима Шувалова. Ранее он ра-
ботал в должности заместителя 
гендиректора Тюменьэнерго.
 

ВИЗИТЫ

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ и полномоч-
ный посол Австрийской Респуб-
лики в РФ Эмиль Брикс посетил 
Средний Урал для знакомства с 
регионом. Визит связан прежде 
всего с гуманитарной миссией, 
однако на переговорах с руко-
водством области были подняты 
вопросы межрегионального эко-
номического партнерства.

БИЗНЕС-ДЕЛЕГАЦИЯ под руко-
водством замминистра эконо-
мики, СМИ, энергетики и техно-
логий Баварии Франца Йозефа 
Пширера побывала в Свердловс-
кой области с деловым визитом. 
В его рамках состоялись встречи 
в правительстве региона, дело-
вые переговоры в формате В2В, 
посещение предприятий и учеб-
ных заведений области. Достиг-
нуты договоренности о сотруд-
ничестве в традиционных для 
свердловско-германского парт-
нерства сферах: производстве, 
науке и образовании.

ЦИФРЫ

В СЕМЬ раз вырос объем внешне-
торгового оборота ЯНАО в первом 
квартале текущего года по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2015-го. За весь прошлый год он 
вырос вдвое.

НА 6,2 МИЛЛИАРДА рублей 
увеличен бюджет Челябинской 
области в результате уточне-
ния прогноза собственных по-
ступлений, а также объема фи-
нансовой помощи из федераль-
ной казны.

НА ЧЕТЫРЕ процента снизилась 
за январь—май в Тюменской об-
ласти средняя реальная зарплата, 
оборот розничной торговли упал 
на 6,3 процента, а продукты подо-
рожали на 4,3.

385 МИЛЛИОНОВ рублей напра-
вят в Челябинской области на за-
мену 146 лифтов в рамках про-
граммы капремонта многоквар-
тирных домов.

Всходы зерновых 
уничтожает саранча
В южные районы Челябинской области пришло «летучее 
бедствие». Порог вредоносности превышен на площади 
28 тысяч гектаров, наибольший урон понес Брединский 
район, где вредители заполонили уже свыше 16 тысяч гек-
таров, здесь объявлен режим ЧС. Еще в четырех районах 
проведена обработка инсектицидами земель площадью 
26 тысяч гектаров, занятых яровыми и травами. 

Чиновникам отказали 
в повышении зарплат
Курганская областная Дума поддержала внесенный гу-
бернатором законопроект и отказалась повышать зар-
плату муниципальным служащим в связи с увеличением 
с 1 июля минимального размера оплаты труда с 6204 до 
7500 рублей. В случае повышения окладов чиновников 
пришлось бы дополнительно выделить до конца года 
450 миллионов рублей. В условиях бюджетного дефици-
та регион решил отказаться от такого решения.

Город и область пришли 
к соглашению
Власти Свердловской области и Екатеринбурга подписа-
ли соглашение, связанное с реализацией областного за-
кона о перераспределении отдельных полномочий в сфе-
ре градостроительной деятельности. Напомним, ранее 
передача градостроительных полномочий от муниципа-
литета на уровень субъекта РФ спровоцировала острый 
конфликт: муниципалитет пытался через суд восстано-
вить отобранные у него полномочия. Согласно подписан-
ному новому документу, градостроительная политика в 
областном центре будет осуществляться совместно: 
представители администрации города станут участво-
вать в подготовке решений, утверждаемых впоследствии 
правительством Свердловской области.

«Платон» охватил регион
В Курганской области в системе «Платон» зарегистриро-
вано 2670 большегрузов,  имеющих массу свыше 12 тонн, 
что составляет 59 процентов от общего количества. По 
доле зарегистрированных машин это один из лучших по-
казателей в УрФО. По данным на 23 июня 2016 года, в фе-
деральный дорожный фонд с помощью системы «Платон» 
по всей России собрано более 9,7 миллиарда рублей, из 
которых 21 миллион собрала Курганская область. 

IT-компаниям снизили 
ставку налога на прибыль
Челябинская область стала четвертым регионом Рос-
сии, снизившим ставку налога на прибыль для IT-ком-
паний с 20 до 15,5 процента. По словам министра ин-
формационных технологий и связи области Александра 
Козлова, на Южном Урале работают 63 таких компа-
нии, аккредитованные минкомсвязи РФ. Размер прибы-
ли этих организаций в 2015 году составил 864,5 милли-
она рублей. Фактический объем их отчислений налога 
на прибыль в областной бюджет в прошлом году превы-
сил 226 миллионов рублей, что на 42,5 миллиона боль-
ше, чем годом ранее.

НКО получат 
президентские гранты
В 2016 году некоммерческие организации (НКО) Сверд-
ловской области получат на реализацию своих проектов 
56 миллионов рублей. Президентских грантов удостоены 
30 проектов. Как было отмечено на форуме активных граж-
дан в Екатеринбурге, в регионе много инициатив, достой-
ных тиражирования. Так, поддержку получит проект про-
изводства крема-меда с добавками ягод-дикоросов («РГ» 
писала об этом в номере от 4 июня 2014 года). Предприни-
матель собирала инвестиции методом краудфандинга (в 
общей сложности1,5 миллиона рублей). Сегодня это един-
ственное производство, обеспечивающее заработком жи-
телей деревни Малый Турыш. 

Пострадавшим от паводка 
дали льготу
Курганская городская Дума на год освободила от земельно-
го налога собственников и на три месяца (с 1 апреля по 
30 июня) — арендаторов участков, попавших нынешней 
весной в зону затопления. По предварительным подсчетам 
бюджету это обойдется в миллион рублей. Точная сумма и 
количество пострадавших станут известны после подачи 
документов. Льгота будет предоставлена в 2017 году. На-
помним, в этом году паводок в Кургане оказался одним из 
сильнейших за последние 15 лет: уровень воды в реке Тобол 
у города достиг отметки 806 сантиметров. 
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Ольга Бабанова, Тюменская область

В 
Тюмени состоялся все-
российский чемпио-
нат по пахоте. 33 меха-
низатора из 29 регио-
нов сошлись на сибир-

ской ниве в борьбе за звание луч-
шего пахаря страны. Показать 
свое мастерство в Сибирь при-
ехали и иностранцы. Турнир пре-
вратился в настоящую борьбу, 
накала состязаниям добавила не-
предсказуемая погода. 

Вспахать поле лучше всех ока-
залось непросто. За участниками 
наблюдали дотошные судьи, в том 
числе генеральный секретарь Ев-
ропейской пахотной федерации 
Март Баккер. Идя вслед за плугом, 
они оценивали работу механизато-
ров сразу по 14 параметрам. В ре-
зультате главный приз соревнова-
ний — автомобиль УАЗ «Патриот» — 
и звание лучшего пахаря страны 
достались победителю прошлогод-
него чемпионата механизатору из 
Удмуртии Вадиму Зарецких. Вто-
рое место занял Андрей Шаль из 
Рязанской области, третье — Ирек 
Галиев из Татарстана. Увы, наших 
земляков среди призеров не оказа-
лось, в десятку лучших вошли пред-
ставители трех регионов УрФО: 
Геннадий Дородня из Курганской 
области, Ришат Матынов из Сверд-
ловской и Олег Сарапионов из 
Югры. Довольно азартным стало и 
«трактор-шоу», где механизаторы 
продемонстрировали мастерство 
управления техникой. 

Подобный чемпионат прово-
дится в России уже в пятый раз. В 
этом году жители области и гости 
из других регионов вновь увидели 
захватывающее зрелище, но кро-
ме того «съезд пахарей» стал уни-
кальной площадкой для обмена 
опытом. Организаторы отмечают, 
что в первую очередь подобные со-
стязания призваны способство-
вать повышению престижа про-
фессии механизатора. Кстати, воз-
можность показать свое мастер-
ство во время чемпионата предо-
ставили не только профессиона-
лам, но и тем, кто еще только осва-
ивает аграрное дело: для студентов 
устроили отдельный турнир. Здесь 
же, на поле, они смогли познако-
миться с потенциальными работо-
дателями в рамках ярмарки вакан-
сий и даже пройти собеседование с 
кадровиками по скайпу. Оказыва-
ется, только тюменским хозяй-
ствам требуется более 130 тракто-
ристов-механизаторов, около 60 
водителей, столько же ветврачей.

Подготовка кадров для села ста-
ла одной из главных тем, которую 
обсудили участники мероприятия. 
Многие сетовали, что уровень под-
готовки выпускников профильных 
учебных заведений часто не соот-

ветствует требованиям предпри-
ятий: в плане технологий многие 
агрофирмы давно обогнали науку. 

Как никогда сегодня актуален и 
вопрос эффективности произ-
водств. Как отметил председатель 
совета Ассоциации крестьянских 
хозяйств и сельхозкооперативов 
России Вячеслав Телегин, за по-
следние десять лет господдержка 
российского АПК увеличилась 
почти в 11 раз — с 17,8 до 225 мил-
лиардов рублей. Однако в ряде от-
раслей ситуация по-прежнему ос-
тается непростой, в частности в 
молочном животноводстве. С 1991 
года поголовье стабильно снижа-
ется, только за прошлый год дой-
ное стадо уменьшилось на 152 ты-
сячи голов. И это при том, что за  
последние пять лет в отрасль толь-

ко из федерального бюджета вло-
жено более 100 миллиардов руб-
лей. Единственный сектор, где, по 
его словам, наблюдается рост про-
изводства молока, — фермеры. В 
личных подсобных  хозяйствах и 
сельхозорганизациях — спад. Госу-
дарственные субсидии недоста-
точно влияют на развитие, конста-
тируют эксперты. По словам Вя-
чеслава Телегина, более 95 про-
центов господдержки приходится 
на крупные агрохолдинги. Малому 
сельскому бизнесу она почти недо-
ступна, как и кредитные ресурсы. 
И это при том, что КФХ, ЛПХ и ма-
лые организации производят 52 
процента всего зерна, 56 — молока, 
69 — мяса и 89 процентов овощей.

Вопросам эффективности бюд-
жетной поддержки уделяют осо-

бое внимание и тюменские влас-
ти.  По мнению губернатора об-
ласти  Владимира Якушева, ее ме-
ханизмы необходимо скорректи-
ровать. Каждый бюджетный рубль 
должен вкладываться в отрасль 
точечно и приносить максималь-
ную отдачу. От прежних механиз-
мов, когда инвесторам субсиди-
ровалась большая часть затрат, 
необходимо уходить, поскольку 
практика показала: с тем, что лег-
ко достается, человек часто столь 
же легко и расстается. Глава реги-
она привел примеры, когда об-
ласть субсидировала строитель-
ство крупнотоварных  ферм на 
3 0 — 4 0  п р о ц е н то в ,  н о  в п о -
следствии, попав в сложную ситу-
ацию, собственник продавал ак-
тивы, и субсидии уходили ему в 

карман. Парадокс, но в подобной 
ситуации государство не может 
предъявить инвестору претензий. 
Власти региона считают, что вмес-
то прямых субсидий лучше давать 
длинные и дешевые кредиты. 
Ставка по ним не должна превы-
шать три процента, а срок возвра-
та составлять не менее 10 лет. Но 
это должны быть именно займы, 
за возврат которых предпринима-
тель несет ответственность.

Сейчас в регионе пересматри-
вают программу господдержки на 
2017 год. В частности, уже внесе-
ны изменения, касающиеся хо-
зяйств, закупающих импортный 
племенной скот. На протяжении 
многих лет 90 процентов стоимос-
ти таких животных оплачивал 
бюджет. Это привело к тому, что 
некоторые агрофирмы, когда у них 
возникали финансовые проблемы, 
безболезненно расставались со 
скотом. С этого года принято ре-
шение субсидировать только поло-
вину стоимости животных. Но и 
это не предел. Очевидно, доля гос-
поддержки по данному направле-
нию будет еще снижена.

СТРАТЕГИЯ На Среднем Урале изменят процедуру 
оценки нормативных актов

Законы 
под присмотром бизнеса

— Это позволит упоря-
дочить размещение 
объектов придорожно-
го сервиса, которые, 

это ни для кого не секрет, до сих 
пор не всегда строились на закон-
ных основаниях, — убеждена ко-
ординатор Коалиции киоскеров 
в Челябинской области Ирина 
Плещева. — Теперь на этом рынке 
услуг появится регулятор, кото-
рый наладит взаимодействие 
между властью и бизнесом в пра-
вовом поле.

Не исключено, что в ближай-
шее время на уровне региона 
будет сформирована отдельная 
схема размещения нестацио-
нарных торговых объектов, а 
также строений придорожного 
сервиса (по аналогии с соот-
ветствующими муниципальны-
ми схемами), что позволит вы-
вести из тени нелегалов. Кафе и 
м и н и - го ст и н и ц  н а  т р а с сах 
множе ство, но вот попробуйте 
найти контактные данные их 
собственников! Исключение — 
федеральные автодороги, где, 
по словам одного из владельцев 
подобных заведений, порядка 
значительно больше, чем на ре-
гиональных трассах, поскольку 
оформление разрешительных 
документов и обязательные 
платежи в бюджет прозрачные. 

Сам бизнес, особенно мел-
кий, идею властей пополнять 
дорожный фонд за счет добро-
вольных пожерт вований вос-
принял едва ли не со стоном. По 
словам управляющего гостевым 
домом Ольги Пастушенко, ком-
пании и без того «лежат на дне» 

из-за снижения платежеспособ-
ности населения.

— Пришлось сократить до ми-
нимума персонал, налоги с тру-
дом платим, больше ни на что де-
нег нет, — говорит Ольга Пасту-
шенко. — Ни о каких отчислениях 
в дорожный фонд  речи идти не 
может, тем более что подъездные 
пути к гостинице у нас и так обо-
рудованы, причем за наш счет. 
Это очень большие траты, но в 
свое время пришлось на них пой-
ти, чтобы организовать подъезд 
транспорта.

комментарий

Андрей Бодрягин,
председатель комитета «Опоры 
России» по строительной 
отрасли:

— Вариант добровольных пожертво-

ваний бизнеса в качестве дополни-

тельного источника формирования 

дорожного фонда представляется 

маловероятным. Что должно заста-

вить предпринимателей перечислять 

деньги в фонд (если это не «добро-

вольно-принудительный» порядок), 

учитывая абсолютную непрозрач-

ность и коррупциогенность дорож-

ных ремонтов? С большей долей ве-

роятности пополнять фонд будут пла-

тежи по соглашениям об установле-

нии сервитута: компаниям и частным 

лицам часто требуется прокладывать 

коммуникации под дорогами и вбли-

зи них, в таких случаях предусмотре-

на плата за ограниченное использо-

вание чужого имущества — област-

ных дорог, она и будет в основном по-

полнять фонд.

Акцент

 Тюменские власти считают, что вместо 
прямых субсидий лучше давать 
длинные и дешевые кредиты

Взносы самосвалом

МЕЖДУ ТЕМ
Бюджет дорожного фонда Челябинской области на 2016 год составляет 
более 10 миллиардов рублей, однако в настоящее время дорожники осво-
или только 16 процентов от общей суммы. Как пояснили в миндор-
трансе, связано это с тем, что стартовали строительные работы 
только в конце апреля, к тому же в этом году была скорректирована 
процедура авансирования подрядчиков. Пока непонятно, удастся ли до-
рожникам до конца года освоить все выделенные деньги. Тем более если 
фонд начнет пополняться пожертвованиями, и работы прибавится.

ИНФРАСТРУКТУРА 
В Челябинске 
усилят 
контроль 
качества 
ремонта 
городских 
дорог

ПОДРЯДЧИК 
ОТВЕЧАЕТ 
ДЕНЬГАМИ

Арина Мироненкова, Челябинск

В СТОЛИЦЕ Южного Урала раз-
вернулось активное дорожное 
строительство. Проведенный в 
первом квартале этого года мони-
торинг показал, что свыше 30 про-
центов улиц нуждаются в ремон-
те. Среди основных дефектов — 
трещины, выбоины и пучины. 
Власти запланировали в нынеш-
нем сезоне отремонтировать 
40 объектов улично-дорожной 
сети на общую сумму порядка 
700 миллионов рублей. При этом 
особое внимание будет уделяться 
качеству работ. 

При межремонтном сроке, ко-
торый составляет в среднем три 
года (на капремонт — 8—10 лет, на 
реконструкцию — 15—20), к лата-
нию дыр в Челябинске нередко 
приходится обращаться раньше. 
Специалисты в сфере дорожного 
строительства видят причины 
столь скорого износа дорожного  
полотна в отсутствии проведения 
независимой  экспертизы при 
приемке работ.

— При заключении муници-
пальных и государственных конт-
рактов в сметы на проведение ра-
бот обязательно заложена статья 
о контроле качества строитель-
ства. То есть деньги на это предус-
мотрены, но достоверные иссле-
дования зачастую не проводятся 
или их выполняют сами подряд-
чики, — говорит генеральный ди-
ректор института «УралНИИ-
стром» Рашид Ахтямов. — Не труд-
но догадаться, почему все оценки 
у них только положительные. 

По его словам, пример ответ-
ственного отношения к строитель-
ству дорог подают, помимо Моск-
вы,  Татарстан и Башкирия. В этих 
российских субъектах практичес-
ки забыли, что такое бездобавоч-
ный асфальтобетон, в котором вя-
жущим веществом является толь-
ко битум. В стране работают более 
20 предприятий по производству 
специальных модифицирующих 
полимерных добавок, кардиналь-
но повышающих качество и долго-
вечность асфальтобетона. Однако 
их приобретение связано с допол-
нительными затратами, к кото-
рым не готово большинство под-
рядных организаций.

В 2014 году специалисты ис-
пытательного центра института, 
имеющего госаккредитацию до-
рожно-строительной лаборато-
рии, проводили анализ качества 
дорожного покрытия на 36 челя-
бинских трассах. В 30 процентах 
случаев асфальт не соответство-
вал основным требованиям.

— За последние годы специа-
листы центра только дважды про-
водили анализ качества челябинс-
ких дорог, чаще им приходится ра-
ботать за пределами региона — в 
Тюмени, Екатеринбурге, Уфе, Ом-
ске. Но с недавних пор подрядные 
организации Южного Урала тоже 
заинтересованы в независимых и 
достоверных результатах, — отме-
чает  Рашид Ахтямов.

В первую очередь это связано с 
ужесточением ответственности 
подрядчиков.

— Гарантийные обязательства 
предусмотрены контрактом и вы-
полняются за счет средств под-
рядчика, — пояснила и.о. началь-
ника управления дорожного хо-
зяйства города Ирина Степанова. 

ЦИФРА

95,6
ПРОЦЕНТА
жителей Челябинска, по данным 
опроса, недовольны состоянием 
городских дорог. 

Событие В Тюмени назвали лучшего пахаря страны

Ход стальным конем
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Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

К 
15 июля Средний Урал по-
лучит обновленную проце-
дуру оценки регулирую-

щего воздей ствия (ОРВ). Необхо-
димость изменений продиктова-
на новшествами в законодатель-
стве РФ.

Во-первых, сужается предмет-
ная область проведения ОРВ. 
Если раньше оценке подлежали 
все проекты нормативных право-
вых актов, затрагивающие воп-
росы предпринимательской и ин-
вестиционной деятельности, то 
теперь под эту процедуру подпа-
дут только те документы, кото-
рые устанавливают новые или 
меняют предусмотренные ранее 
обязанности субъектов бизнеса.

Кроме того, из сферы ОРВ ис-
ключены законопроекты, касаю-
щиеся региональных налогов, 
ставок по федеральным, а также 
нормативные акты, регулирую-
щие бюджетные отношения. Сто-
ит отметить, что в прошлые годы 

уральский бизнес активно и ре-
зультативно участвовал в обсуж-
дении именно таких поправок.

— Второе важное нововведение 
касается оценки и экспертизы му-
ниципальных нормативных актов, 
— пояснила замминистра экономи-
ки региона Наталья Вышегород-
ская. — Учитывая готовность райо-
нов и городских округов, а также 
необходимость улучшения инвес-
тиционного климата в регионе, 
предлагается все муниципалитеты 
включить в перечень территорий, 
которые должны приступить к 
проведению ОРВ.

По мнению властей, грядущие 
изменения — хороший способ за-
конодательно закрепить инициа-
тивы предпринимательского со-
общества. Для этого минэконо-
мики — куратор проекта — созда-
ло рабочую группу, в которую 
вошли самые активные участни-
ки ОРВ прошлых лет — представи-
тели регионального бизнес-ом-
будсмена и крупнейших объеди-
нений: областного Союза про-
мышленников и предпринимате-

лей, Уральской торгово-промыш-
ленной палаты, «Опоры России» 
и «Деловой России». Ранее они не 
раз выступали с предложениями, 
например, о введении критериев 
эффективности принимаемых 
документов, о типовом порядке 
согласительных процедур, о том, 
что обсуждению документов дол-
жен предшествовать детальный 
экономический расчет.

Уже известно, что часть реко-
мендаций внесена в законопро-
ект. Учитывая, что документы, 
которые выносятся на ОРВ, до-
статочно сложные, требующие 
проведения опросов предприни-
мателей и серьезного экономи-
ческого анализа, положенных 
10 дней на исследование пробле-
мы часто не хватает. Поэтому все 
этапы проведения оценки будут 
исчисляться в рабочих, а не в ка-
лендарных днях. Кроме того, биз-
несмены часто жаловались, что 
нет обратной связи: если их пред-
ложения отклонялись, было не-
понятно, по каким причинам. Те-
перь же информирование об 
этом, как и о результатах прове-
дения ОРВ, становится обяза-
тельным.

СПРАВКА «РГ»
В 2015 году в Свердловской облас-
ти через процедуру ОРВ прошли 
99 проектов нормативно-право-
вых актов, в том числе 17 област-
ных законов, 58 постановлений 
регионального правительства и 
24 ведомственных документа. 
Чаще всего предприниматели 
оценивали проекты, подготов-
ленные двумя министерствами — 
по управлению госимуществом 
(29) и агропромышленного комп-
лекса и продовольствия (25).

Приобретение доба-
вок, повышающих 
качество и долговеч-
ность асфальта, свя-
зано с большими 
затратами, к кото-
рым многие подряд-
чики не готовы

Судьи оценивали качество вспаш-

ки по 14 параметрам.
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Валентина Пичурина, 

Курганская область

П
о данным региональ-
ного департамента 
с т р о и т е л ь с т в а , 
госэкспертизы и жи-
лищно-коммуналь-

ного  хозяйства, за пять месяцев в 
области введено 92 из 250 тысяч 
квадратных метров жилья, запла-
нированных на год. Результат 

примерно на уровне прошлогод-
него, поэтому чиновники увере-
ны, что все плановые квадраты 
будут к концу года готовы. На 
разных стадиях строительства 
находятся 116 многоквартирных 
домов, 74 из них — в областном 
центре. Общая площадь этих объ-
ектов — 490 тысяч квадратных 
метров.

Радует и то, что в этом году уже 
выдана тысяча разрешений на жи-

лищное строительство — больше, 
чем годом ранее. Заделы дают ос-
нование предполагать, что боль-
шого спада в отрасли не будет, счи-
тает начальник отдела жилищного 
строительства и стройиндустрии 
областного департамента Егор 
Бобров.

Примечательно, что интерес по-
купателей жилья сместился в сто-
рону новостроек. Такой вывод спе-
циалисты сделали на основании 
анализа рынка: на первичном сто-
имость квадрата увеличилась с на-
чала года на 3—4 процента, тогда 
как на вторичном, наоборот, сни-
жается. Правда, и формат наиболее 
востребованных квартир заметно 
изменился: если раньше лучше все-
го продавались двух- и трехком-
натные, то сейчас жители Зауралья 
предпочитают жилье поменьше, в 
том числе малобюджетные «од-
нушки» и квартиры-студии.

— Тенденция к уменьшению 
количества комнат и квадратных 

м е т р о в  п р о я в и л а с ь  е щ е  в 
2014 году, — отмечает  руководи-
тель агентства недвижимости 
Сергей Григорьев. —   Поскольку 
квартиры с минимальной площа-
дью бойко продаются, этот курс, 
думаю, будет преобладать еще 
несколько лет. 

Для приобретения жилья за-
уральцы по-прежнему активно 
берут кредиты. По статистике 
Центробанка, за четыре месяца 
2016 года в Курганской области 
выдано 1442 жилищных кредита 
на 1,9 миллиарда рублей, что на 
25 процентов больше по количе-
ству и на 38 — по объему, чем го-
дом ранее. При этом финансисты 
отмечают: заемщики практичес-
ки перестали брать потребитель-
ские кредиты, а вот доля ипотеки 
в общем объеме значительно вы-
росла.

МЕГАПОЛИС 
УПРАВЛЯЕТ ПРИГОРОДАМИ

В ПОИСКАХ лучшего качества жизни уроженцы сель-
ской местности и небольших городков активно пересе-
ляются в мегаполисы. Урбанизация — процесс естествен-
ный. В определенное время каждая страна оказывается 
охваченной миграционным приростом населения мега-
полисов:   крупные города продолжают расти и разви-
ваться, а небольшие, увы, обескровливаются.  Вроде бы, 
ничего тут не поделаешь. Однако на урбанизацию все же 
можно воздействовать. Об этом свидетельствует, в част-
ности, опыт Китая. Этой стране удалось затормозить 
рост крупных городов и одновременно дать импульс раз-
витию малых.

До 1978 года в КНР положение малых городов и посел-
ков было таким же, как в современной России. 20 про-
центов населения страны уже проживало в городах, ос-
тальные продолжали стремиться перебраться в крупный 
населенный пункт любой ценой. Попасть в город сель-
ские жители могли, только устроившись на временную 
неквалифицированную работу по контракту местных 

властей с городским 
предприятием, и за-
тем по окончании 
срока контракта 
постараться закре-
питься на предпри-
ятии. 

С началом рефор-
мы ситуация измени-
лась. После внедре-
ния системы подвор-
ного (семейного) 
подряда в сельском 
хозяйстве заметно 
повысилась произво-
дительность труда и 
в деревне появилось 
трудоизбыточное на-
селение. Малые горо-
да и поселки принять 
его не могли, так как 
там было незначи-
тельное количество 
предприятий и соот-
ветственно мало ра-
бочих мест. Поэтому 
незанятое сельское 
население переме-
щалось в крупные го-
рода. Масштабы этой 
миграции постоянно 

росли и увеличиваются до сих пор. Если в начале 1980-х 
насчитывалось примерно 30—40 миллионов мигрантов из 
сельской местности в город, то в настоящее время — 
270 миллионов. 

Еще 30 лет назад китайские власти поняли, что бес-
смысленно удерживать незанятое население в деревне, но 
при этом нельзя не регулировать этот поток: он может за-
хлестнуть крупные города, и тогда они превратятся в мо-
ногорода с огромной массой неквалифицированных миг-
рантов, подобные мегаполисам в развивающихся странах 
— таким как Мехико, Манила, Бангкок, Калькутта.

Китай пошел по другому пути: развитие малых городов 
и поселков за счет создания в них большого количества 
предприятий различных отраслей несельскохозяйствен-
ного сектора. Это позволяло впитывать избыточную ра-
бочую силу в небольших населенных пунктах и создавать 
там новые точки роста наряду с миллионниками и полу-
миллионниками. 

Для реализации этой политики Китай в начале 1980-х в 
экспериментальном порядке внедрил новую форму уп-
равления сельской местностью: «города управляют при-
легающими уездами» (и соответственно малыми города-
ми и поселками, входящими в эти уезды; российский ана-
лог уезда — городской округ, район. — Прим. авт.).

В прилегающих к мегаполисам небольших городах и 
поселках стали создаваться малые фирмы, которые рабо-
тали по заказам крупных городских предприятий. Вокруг 
них начала формироваться сеть обслуживания. С другой 
стороны, города стали давать заказы местной власти на 
производство необходимой им сельскохозяйственной 
продукции и товаров подсобных промыслов. В результате 
расцвели сельские рынки в малых городах и поселках, ко-
торые до этого влачили жалкое существование, так как 
практически отсутствовал экономический обмен между 
городом и деревней.

В результате в китайских малых городах и поселках 
сложилась такая ситуация, которая сегодня вполне всех 
удовлетворяет. Центральные власти взяли под контроль 
миграционные процессы. Городские власти с помощью 
прилегающих уездов решают проблемы нехватки рабочей 
силы на предприятиях, обеспечения городского населе-
ния продовольствием и продукцией подсобных промыс-
лов, а также контролируют движение сельских мигран-
тов. А в малых поселениях создаются новые рабочие мес-
та, развиваются местные рынки и повышается комфорт-
ность жизни.

Что можно взять из китайского опыта для России? Сис-
тему управления малыми городами и поселками. Города 
управляют прилегающими районами, которые админист-
ративно включаются в состав мегаполиса, и их развитие 
планируется наряду с развитием большого города. В ре-
зультате в малых городах и поселках будут создаваться 
новые рабочие места вне сферы АПК. Сначала в промыш-
ленности и торговле, затем и в других отраслях. Напри-
мер, к Москве можно территориально присоединить при-
легающие районы, но не по образцу Новой Москвы, кото-
рая ни экономически, ни политически никак не связана с 
Большой Москвой и, хотя административно является го-
родской территорией, по сути, в экономическом плане ос-
тается сельской.

Такую форму управления можно для начала исполь-
зовать для преобразования территорий вокруг боль-
шинства городов европейской части России, где наибо-
лее высокая плотность населения. В результате мы полу-
чим мегаполисы, которые производят промышленную 
продукцию, являются центрами управления, торговли, 
культуры, образования. Но при этом также будут разви-
ваться малые города, где выпускают детали, запасные 
части, вспомогательную продукцию для крупных пред-
приятий, а также сельскохозяйственную продукцию и 
продукцию кустарных промыслов. Начнут процветать и 
сельские рынки, на которых будет происходить товаро-
обмен между городом и деревней. Таким образом, малые 
города станут экономическими центрами пересечения 
интересов города и деревни, что позволит создать в них 
дополнительное количество рабочих мест и повысить 
жизненный уровень местного населения, как это про-
изошло в Китае.

Малые города 
России должны 
стать экономически-
ми центрами пересе-
чения интересов 
города и деревни, 
что позволит 
создать в них допол-
нительные рабочие 
места и повысить 
жизненный уровень 
местного населения, 
как это уже про-
изошло в Китае

Компетентно

Андрей Островский
заместитель директора 
Института Дальнего Востока РАН

СОТРУДНИЧЕСТВО На Российско-Китайское ЭКСПО приедут 
промышленники и банкиры

От торговли переходим 
к инвестициям

Тенденции В Зауралье вырос спрос на ипотеку и жилье 
экономкласса

Отрасль 
перестраивается

Несмотря на спад в экономике, 

за последние годы в Кургане 

выросли новые микрорайоны.

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

Б
олее 300 крупных китайских 
предприятий примут учас-
тие в III Российско-Китай-

ском ЭКСПО, которое состоится 
12—14 июля в столице Урала, за-
явил генконсул КНР в Екатерин-
бурге Тянь Юнсян. 

В состав делегации войдут ма-
шиностроители, горнопромыш-
ленники, представители сферы вы-
соких технологий и инноваций, 
АПК, текстильной отрасли, произ-
водители бытовой техники. Они не 
только привезут в Екатеринбург 
свою передовую продукцию, но и 
намерены в будущем инвестиро-
вать в российскую экономику. Это, 
по мнению дипломата, очень важ-
ная тенденция: нашим странам 
нужно переориентировать сотруд-
ничество с взаимной торговли на 
инвестпроекты. Неслучайно в де-
легацию включены главы правле-
ний 30 китайских банков.

Уральская «версия» ЭКСПО 
будет отличаться от харбинской 
более широким региональным ох-
ватом, ведь параллельно на той же 
площадке (МВЦ «Екатеринбург-
ЭКСПО») состоится международ-
ная выставка промышленности и 
инноваций ИННОПРОМ, куда от-
правят официальные делегации 
более 50 субъектов РФ. Подразу-
мевается, что они примут участие 
и в деловой повестке российско-
китайского форума. Китайская 
география тоже расширится: если 
в прошлом году, когда КНР высту-
пала официальным партнером 
ИННОПРОМа, в Екатеринбурге 
презентовал свои возможности 
бизнес в основном из северо-вос-
точной части страны, то в этот раз 

приедут представители юга и вос-
тока КНР.

— Мы увидим абсолютно новые 
для нас регионы. В частности, 
впервые состоятся переговоры с 
представителями Гонконга, про-
винций Гуандун, Юньнань, Чун-
цин, Цзянсу. Надеемся, что это по-
может расширить кооперацион-
ные связи и установить прямые 
контакты между предприятиями и 
вузами, — подчеркивает министр 
внешнеэкономических связей 
Свердловской области (МИВЭС) 
Андрей Соболев. 

По мнению генконсула КНР в 
Екатеринбурге, наиболее перспек-
тивными сферами для межрегио-
нального сотрудничества являют-
ся производство стройматериа-
лов, нефтегазового оборудования, 
обработка деталей и узлов, элект-
ронная коммерция, АПК, туризм. 

— Думаю, ЭКСПО окажется бо-
гатым на события и конкретные 
результаты. Уже имеются предва-
рительные договоренности о за-
ключении соглашений о торговом 
и инвестиционном сотрудничест-
ве между предприятиями Сверд-
ловской области и провинции Хэй-
лунцзян. Также известно, что круп-
ный производитель нефтегазового 
оборудования из Синьцзян-Уйгур-
ского автономного округа подпи-

шет контракт с партнером из Ека-
теринбурга, — рассказывает Тянь 
Юнсян. — После ИННОПРОМа-
2015 интерес нашего бизнеса к 
России в целом и Уралу в частнос-
ти заметно повысился.

По данным МИВЭС, Китай по 
итогам 2015 года поднялся с 4—5 
места на второе в рейтинге внеш-
неторговых партнеров Свердлов-
ской области. Товарооборот по 
сравнению с 2014 годом вырос на 
семь процентов, причем доля 
российского экспорта увеличи-
лась вдвое, а структурно в нем 
преобладают товары с высокой 

добавленной стоимостью. В пер-
вом квартале 2016-го динамика 
тоже была положительной: плюс 
11 процентов. Рост грузооборота 
отмечается не только на желез-
ной дороге, но и в авиалогистике: 
через аэропорт Кольцово из Хар-
бина и Пекина доставлено на 
45 процентов больше товаров, 
чем годом ранее. Благодаря пере-
говорам губернатора Свердловс-
кой области и мэра Харбина за 
столицей Урала закрепился ста-
тус распределительного центра 
северной ветки экономического 
пояса Шелкового пути.

КСТАТИ
На днях на Среднем Урале впервые прошла встреча представителей Ассо-
циации технических университетов России и Китая (АТУРК), созданной в 
2011 году с целью объединения усилий ведущих технических вузов двух стран 
в подготовке высококвалифицированных кадров для инновационной эконо-
мики, содействия академическому обмену студентов и преподавателей, 
развития научно-технического сотрудничества между РФ и КНР. 
Встреча на площадке Уральского федерального университета собрала 
представителей 22 высших учебных заведений, в их числе Гонконгский и Се-
веро-западный политехнические университеты, МИСИС, МАИ, ТГУ и дру-
гие. Ключевым мероприятием форума стал симпозиум «Перспективные 
материалы и технологии», по завершении которого УрФУ и Южнокитай-
ский технологический университет Гуачжоу подписали соглашение о со-
трудничестве в сферах образования, науки и инноваций. Диалог продол-
жится в рамках III Российско-Китайского ЭКСПО. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Курганстат обнародовал результаты деловой активности в строитель-
ной отрасли во втором квартале 2016 года. Оказалось, только пять про-
центов руководителей строительных организаций, принявших участие в 
выборочном обследовании, оценили экономическую ситуацию в отрасли 
как благоприятную. Половина считает ее  удовлетворительной, а 45 про-
центов — неудовлетворительной. Основными причинами, сдерживающи-
ми рост в данной сфере, предприниматели назвали неплатежеспособ-
ность заказчиков (55 процентов), недостаток заказов (36), высокий уро-
вень налогов (27), высокую стоимость материалов (22).
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 После ИННОПРОМа-2015 Китай поднялся 
в рейтинге внешнеторговых партнеров 
Свердловской области с 4—5 места на второе

РЕГИОН Ханты-Мансийский 
автономный округ показал себя 
не только нефтяным, 
но и инновационным лидером

Югра 5D

Тарас Фомченков, Москва

28—29 ИЮНЯ в Совете Федерации 
прошли Дни Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры, глав-
ным событием которых стало от-
крытие уникальной выставки, где 
исторические артефакты были 
интегрированы в высокотехноло-
гичные инсталляции с системой 
5D-визуализации. Именно они 
позволили практически не только 
попробовать Крайний Север на 
вкус, но даже ощутить его запах.

Интерактивное погружение в 
историю округа, например, про-
исходит в настоящем чуме. Ну 
почти настоящем. Тебя сажают в 
кресло, надевают 3D-очки и от-
правляют в полет над тундрой. Вот 
внизу прошло стадо мамонтов, а 
вот уже виднеются неф тяные вы-
шки. В лицо дунул холодный се-
верный ветер, а потом прямо на 
тебя из холодной реки выпрыги-
вает рыба, обдавая мелкими брыз-
гами... 

Рядом другая экспозиция. В 
ней женщины плетут узоры наци-
онального кружева, а совсем ря-
дом друзы горного хрусталя и 
жильного кварца, ценнейшего сы-
рья для электронной промышлен-
ности. И так везде в этом краю — 
сплетение седой древности и сов-
ременного мира. 

Вот двигают хоботами два ма-
леньких мамонта, а напротив 
представлены модели роботов, 
собранных детьми. Два киборга в 
малицах, национальной одежде 
северных народов, два других — в 
рабочих комбинезонах. Этот раз-
дел экспозиции посвящен дет-
скому технопарку «Кванториум». 
Из региона в столицу приехали 
школьники, которые показали ре-
зультаты своего обучения различ-
ным инновационным технологи-
ям, в том числе в области нейро- и 
робототехники. Как уточнила гу-
бернатор Югры Наталья Комаро-
ва, с ноября 2015 года технопарк 
успел обучить уже 700 детей.

— Чем больше я узнаю о Югре, 
тем больше мне вновь хочется 
посетить этот замечательный 
регион. Спасибо вам, — обрати-
лась к делегации округа и участ-
никам экспозиции председатель 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко.

Правда, началась презентация 
автономного округа по-взросло-
му, гораздо более официально — 
расширенным заседанием коми-
тета по экономической политике 
Совета Федерации. На нем замес-
титель губернатора Югры Алек-
сей Заболзаев предложил ряд за-
конодательных новаций, которые, 
по его мнению, помогут развитию 
нефтегазового комплекса регио-
на. А учитывая тот факт, что округ 
занимает в России первое место 
по добыче нефти, напомнил он, то 
и всей страны в целом.

Несмотря на все экономичес-
кие сложности, по итогам 2015 
года Ханты-Мансийский округ 
смог получить рекордные в своей 
истории инвестиции в основной 
капитал — на сумму 906 миллиар-
дов рублей. А прирост вложений, 
если сравнивать с уровнем 2014 
года, составил более 10 процентов. 

В то же время есть и проблемы, 
которые необходимо решать опе-
ративно. Пока, увы, наблюдается 
отрицательная динамика добычи 
в связи с истощением запасов и об-
воднением месторождений. Нега-
тивная тенденция наблюдается с 
2008 года и переломить ее можно 
лишь на законодательном уровне.

— Около 30 процентов запасов 
нефти в нашем регионе относится 
к категории трудноизвлекаемых 
(ТРИЗ). Проблема наращивания 
добычи из таких месторождений 
становится все более актуальной. 
Предлагаем внести изменения в 
Налоговый кодекс, стимулирую-
щие их разработку. В результате 
вовлечения ТРИЗ в хозяйствен-
ный оборот к 2030 году дополни-
тельные поступления в бюджет 
могут составить от 300 до 
430 миллиардов рублей, — прогно-
зирует замгубернатора.

Совершенствование налогово-
го законодательства, по мнению 
Алексея Заболзаева, может поло-
жительно повлиять на экономику 
региона. По его мнению, «дей-
ствующая система налогообложе-
ния нефтяной отрасли носит сугу-

бо фискальный характер, в ней 
нет стимулирующего начала». А 
им, по оценке чиновника, может 
стать введение налога на финан-
совый результат для нефтедобы-
вающих предприятий. При этом 
«есть риски манипулирования на-
логовой базой и вариантами ад-
министрирования налога, но, ду-
маю, они малы, так как предус-
мотрена и возможность их конт-
роля, тем более что такой налог 
предлагается применять к отде-
льным пилотным проектам».

Тему налогового стимулирова-
ния роста нефтедобычи югорчане 
поднимают не первый год. И то, 
что на этот раз она обсуждалась 
на уровне Совета Федерации, го-
ворит о масштабе проб лемы и вы-
соком уровне ее проработки в 
Ханты-Мансий ском округе. Как 
отметила губернатор Югры Ната-
лья Комарова, прежде всего необ-
ходимо выносить на обсуждение 
законодателей тему специальных 
налоговых режимов.

— Это признанная мировая 
практика: все страны, которые за-
нимаются нефте- и газодобычей, к 
этому приходят. Понятно, что су-
ществует немало рисков, но все 
равно в этом вопросе обязательно 
нужно двигаться вперед, — подели-
лась она своим мнением с «РГ». 

Кроме этого, уверена губерна-
тор, большой резерв остается на 
поле административных мер и 
снижения барьеров для бизнеса.

— Начиная с момента формиро-
вания участков нефтегазодобычи 
и заканчивая вопросами эксплуа-
тации уже разработанного место-
рождения, необходимо занимать-
ся ревизией административных 
барьеров и их сокращением. При 
этом очень важным считаю тот 
факт, что на федеральном уровне 
мнения властей региона, эксперт-
ного сообщества Югры уважают, 
к нам прислушиваются, — резю-
мировала Наталья Комарова.

И все же не нефтью единой жив 
регион. Оказывается, в этом се-
верном субъекте РФ на 10 процен-
тов в год прирастает объем турис-
тических услуг и вообще индуст-
рия гостеприимства развивается 
неплохими темпами.

— У Ханты-Мансийского авто-
номного округа есть выстроенная 
система поддержки туристическо-
го бизнеса. Есть, например, само-
регулируемая организация, объ-
единяющая представителей отрас-
ли, которая устанавливает требо-
вания к маршрутам, к местам сто-
янок, к вопросам безопасности. К 
решению задачи развития туриз-
ма мы активно привлекаем пред-
ставителей коренных народов, 
развиваем экологический туризм. 
В результате только в 2015 году об-
щее число гостей, посетивших 
Югру, составило порядка 30 про-
центов от всего населения регио-
на, а это очень большая цифра, — 
резюмирует Наталья Комарова.

Особое внимание глава реги-
она обратила на вопросы созда-
ния образовательной среды для 
детей с особенностями развития. 
По ее мнению, для детей с раз-
личными отклонениями нужна 
новая образовательная среда: 
инклюзию невозможно обеспе-
чить только пандусами и техно-
логическими новациями.

Наталья Комарова обрати-
лась к Валентине Матвиенко как 
председателю координационно-
го совета при президенте РФ по 
реализации Национальной стра-
тегии действий в интересах де-
тей с предложением провести 
выездное расширенное заседа-
ние по данной теме в Югре. В 
2017 году эту стратегию пред-
стоит актуализировать. Вопросы 
поддержки детей с ментальными 
особенностями развития долж-
ны найти в ней отражение.

— Мы заинтересованы участ-
вовать в этой работе. Сегодня мы 
формируем сеть опорных цент-
ров — контур новой системы. 
Привлекаем ведущих российских 
и международных экспертов, 
НКО и родительские обществен-
ные объединения. Помимо техно-
логий и методик система потре-
бует изменения нормативно-пра-
вовых основ, создания новых 
стандартов, институтов ранней 
помощи, тьюторов, педагогов со-
провождения, системы подготов-
ки и аттестации специалистов. 
Считаю, регионам было бы по-
лезно знать о лучших практиках, 
— отметила Наталья Комарова.

В этом году Югра 
впервые вошла 
в топ-10 
Национального 
рейтинга состояния 
инвестиционного 
климата среди 
регионов РФ

ЦИФРА

11
МИЛЛИАРДОВ 
ТОНН НЕФТИ
добыли в Югре к 2016 году.
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Ирина Ошуркова, 

Екатеринбург

О
тправной точкой ста-
ла разработка адми-
нистрацией Орджо-
никидзевского райо-
на методички, где по 

пунктам расписано, к какому ве-
домству с какими вопросами обра-
титься и какие документы собрать, 
чтобы совершенно законным и по 
возможности самым дешевым спо-
собом воплотить все «хотелки»: 
организовать парковку, устано-
вить детскую площадку или раз-
бить сквер. Проект получил назва-
ние «Обустрой свой двор». 

— Жители понимают, что у 
районной администрации нет ни 
денег, ни полномочий на обуст-
ройство дворов. В то же время все 
хотят, чтобы территория рядом с 
домом была безопасна и удобна и 
для автомобилистов, и для детей, и 
для пожилых граждан, — рассказы-
вает общественный координатор 
проекта Игорь Усенко. — Встречи с 
неравнодушными жителями у нас 
теперь каждый день. В итоге через 
полтора месяца после старта к 
проекту присоединилось 26 дво-
ров, а пять из них уже и проект пе-
репланировки сделали. Мало того, 
коллеги из других городов, напри-
мер из Тюмени, изучают наш 
опыт.

Задача максимум — научить 
работать в одной связке жителей, 
управляющие компании или 
ТСЖ и администрацию района. 
Самым сложным общественный 
координатор считает проведение 
собрания жильцов, на котором 
решаются принципиальные воп-
росы: что именно изменить во 
дворе и откуда брать деньги. В 
Орджоникидзевском районе 
99 процентов дворов размежева-
ны, поэтому на получение кадас-
трового паспорта уходит не боль-
ше недели. Администрация райо-
на берет на себя расходы на пла-
нировку и составление сметы (к 
слову, тратит не бюджетные, а 
спонсорские деньги). На этом 
этапе должна подключиться и уп-
равляющая компания — ее специ-
алисты подскажут, на чем можно 
сэкономить: какую работу вы-
полнить самим (допустим, рас-
кидать щебень под парковку), а 
что лучше доверить профессио-
налам.

Один из важнейших вопросов — 
где взять деньги на благоустрой-
ство. Есть четыре способа. Самый 

простой, но маловероятный: быст-
ро сброситься самим жильцам. 
Второй — использовать деньги, 
собранные на капремонт до 2014 
года. Третий — добавить к ним пла-
тежи арендаторов за использова-
ние крыш для установки антенн, 
подвалов и других помещений 
дома. Еще один и притом реальный 
вариант — договориться с УК о кре-
дите. Это позволит в короткий 
срок обустроить двор, а общую 
сумму долга разделить на всех жи-
телей и выплачивать дополнитель-
но каждый месяц по 300—500 руб-
лей. Таким образом, за лето не-
сколько домов, имеющих общую 

территорию, способны собрать до 
миллиона.

— Например, в моем доме до 
2014 года было собрано на капре-
монт 400 тысяч рублей. На счетах 
соседних домов 70 и 700 тысяч, — 
говорит Игорь Усков. — Уверен, ког-
да в конце лета мы увидим первые 
результаты, желающих присоеди-
ниться к проекту будет значитель-
но больше, потому что жители по-
верят, что сами могут обустроить 
свой двор.

Активисты решили, что нач-
нут благоустройство с организа-
ции пешеходного и автомобиль-
ного трафика: чтобы у машин во-

обще не было возможности заез-
жать на газоны и потом тащить 
прилипшую к колесам грязь на 
улицы города. Также жители 
района выступают против трех-
метровых заборов во дворах: 
если хочется ограничить въезд 
постороннего транспорта, проще 
поставить шлагбаум с пультом 
управления. В противном случае 
двор окажется закрытым для со-
седской ребятни и случайных 
прохожих, которым придется хо-
дить не напрямую, а в обход, что 
создает массу проблем родите-
лям с маленькими детьми или по-
жилым людям.

прямая речь

Николай Смирнов,
министр энергетики и ЖКХ 
Свердловской области:

— В 2011 году была принята пятилетняя 

региональная программа «1000 дво-

ров». Благодаря ей удалось благоуст-

роить более 1,5 тысячи дворов (почти 

16 процентов от общего количества) и 

порядка 400 подъездов к ним. Объем 

финансирования из всех уровней 

бюджета составил свыше трех милли-

ардов рублей. Более миллиона сверд-

ловчан стали жить комфортней. Те-

перь программа завершена. Однако 

следует понимать, что областная 

власть не может и не должна подме-

нять органы местного самоуправле-

ния. Благоустройство дворов и придо-

мовых территорий — это прямые пол-

номочия муниципалитетов и управля-

ющих компаний.  

КОРРУПЦИЯ 
За взятку 
оштрафовали 
строительную 
компанию

КОЛЛЕКТИВ 
ДАВАЛ 
НА ЛАПУ

Светлана Добрынина, 

Свердловская область

МИРОВОЙ судья Талицы нало-
жил штраф в миллион рублей на 
местную строительную компа-
нию за то, что руководитель 
предприятия дал взятку главе от-
дела архитектуры и градострои-
тельства города.

История, завершившаяся для 
фирмы столь плачевно, началась 
еще в 2011 году. Компания выиг-
рала тендер на возведение в Тали-
це нескольких многоквартирных 
жилых домов, построила их, но во 
время приемки объектов вскры-
лось, что подрядчики сэкономили 
на строительных материалах: уло-
жили на крышу вместо металлоче-
репицы более дешевое битумное 
покрытие. На несоответствие 
между проектной документацией 
и реальностью обратил внимание 
начальник отдела архитектуры и 
градостроительства Вадим Сапе-
гин и решил воспользоваться 
этим в своих интересах.

— Зная, что несоответствие 
проекту может стать основанием 
для отказа в выдаче разрешений 
на ввод объектов в эксплуатацию, 
Сапегин предложил руководите-
лю строительной компании про-
вести ремонт в своей квартире 
взамен на получение документа, — 
сообщили в  пресс-службе област-
ной прокуратуры.

Бригада рабочих быстро и бес-
платно обновила квартиру. Золо-
тых унитазов, по данным следова-
телей, не ставили, но сделали все, 
о чем чиновник попросил, потра-
тив 19 тысяч рублей. 

Уже после того, как новострой-
ки приняли в эксплуатацию и за-
селили, информация о преступ-
ном бартере попала в правоохра-
нительные структуры. В отноше-
нии Сапегина было возбуждено 
уголовное дело по статье 209 УК 
РФ «Получение взятки». Пока ве-
лось расследование, истек срок 
давности, и в сентябре 2015 года 
дело закрыли. В итоге глава муни-
ципального отдела архитектуры 
только лишился должности.

Зато строителям припомнили 
подарок чиновнику по полной. В 
отношении компании было воз-
буждено административное дело 
(«Незаконное оказание услуг 
имущественного характера от 
имени юридического лица долж-
ностному лицу за совершение в 
интересах данного юридического 
лица должностным лицом дей-
ствия, связанного с занимаемым 
им служебным положением»). В 
итоге суд наложил на компанию 
штраф, в 50 раз превышающий 
сумму данной взятки.

Заметим, подобное дело для 
Урала — редкость. Хотя юристы 
признают, что примеры, когда не 
частные, а юридические лица ста-
новятся ответчиками по корруп-
ционным статьям, встречаются 
все чаще. Доказать, что предста-
витель компании пошел на нару-
шение закона ради коллектива, не 
так уж сложно. А взыскать штраф 
с юридического лица гораздо про-
ще, чем с физического.

мнение

Елена Артюх, 
уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в 
Свердловской области:

— Вопрос, конечно, сложный: спра-

ведливо ли отвечать всем коллекти-

вом за преступные действия одного 

лица? Фактически это освобождение 

от ответственности гражданина и пе-

рекладывание ее на истинно заинте-

ресованный объект — предприятие. В 

ходе судебного процесса необходимо 

доказать, что сотрудник совершил 

коммерческий подкуп или другой не-

законный поступок не в личных инте-

ресах, а в пользу юридического лица. 

Насколько эффективна такая корпо-

ративная ответственность — сложно 

судить. За два года работы ко мне по-

ступило только одно обращение от 

коллектива, в котором работники 

были не согласны с наложенным за 

взятку штрафом. Но  оспорить в суде 

это решение они не смогли. 

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Пока велось рассле-
дование, истек срок 
давности, и дело 
против взяточника 
закрыли. Зато строи-
телям припомнили 
подарок чиновнику 
по полной

Акцент

 За лето несколько многоквартирных домов, 
имеющих общий двор, способны собрать 
на его благоустройство до миллиона рублей

РАКУРС Екатеринбургский оперный театр в очередной раз отремонтируют

Трещина столетия
Ксения Дубичева, Екатеринбург

Почти 18 миллионов потра-
тят на очередную реконс-
трукцию театра оперы и 

балета в Екатеринбурге. Точнее, 
даже не собственно на ремонт, а 
только на проект. Соответствую-
щий лот размещен на сайте госза-
купок. За три месяца — к 30 октяб-
ря — победителю конкурса, кото-
рого объявят в конце июля, пред-
стоит разработать проект ре-
конструкции, пройти государ-
ственную историко-культурную 
экспертизу.

— В этом году по просьбе театра 
учредитель, Министерство культу-
ры РФ, выделил средства в размере 
17,74 миллиона рублей на разра-
ботку проекта реставрации здания 
театра. На эти деньги мы сможем 
провести научные исследования, 
которые помогут выяснить факти-
ческое состояние здания, — объяс-
няет директор учреждения культу-
ры Михаил Шишкин. — 34 года пос-
ле капремонта здание активно экс-
плуатируется. Добавьте к этому 
агрессивное воздействие внешней 
среды: у нас есть основания опа-
саться негативного влияния на 
фундамент грунтовых вод. Вот по-
чему для нас так важно получить 
заключение о нынешнем состоя-

нии фундамента, кирпичной клад-
ки, лепнины и так далее. Не исклю-
чено, что фундаменту, например, 
потребуется капитальный ремонт. 
Отмечу, что речь идет исключи-
тельно о зрительской части. Воп-
рос масштабной реконструкции 
театра с модернизацией театраль-
ной машинерии, переоснащением 
сцены и оркестровой ямы пока не 
ставится.

Напомним, городской театр в 
Екатеринбурге построили в 
1912-м на пустыре, именовав-
шемся Дровяной площадью. Как 
следует из названия, на этом мес-
те когда-то торговали дровами и 
лесом, а потом построили цирк-
шапито, который, правда, вскоре 
сгорел. Даже по старой фотогра-
фии видно, что место это возвы-
шенное, так что вопрос подмыва-
ния фундамента кажется доволь-
но спорным.

Если уж ставить перед учеными 
масштабные задачи, то им, воз-
можно, потребуется исследовать 
расположение геологических раз-
ломов. Как показали геофизичес-
кие исследования, на них выстро-
ен практически весь Екатеринбург. 
Когда в июне 1999-го на перекрест-
ке рядом с оперным театром во 
внезапно образовавшуюся гро-
мадную яму ухнул грузовик, в ин-

циденте сначала обвиняли комму-
нальщиков, потом грунтовые 
воды, однако, хорошенько поду-
мав, нашли еще одну причину — 
дрейф континентов. Как же тут не 
проваливаться асфальту, если Ев-
ропа и Азия медленно, но верно 
сближаются?

Заметим, что обследование на 
радоноопасность участка через 
дорогу от театра вынудило за-
стройщика нивелировать угрозу, 
усилив фундамент, гидроизоля-
цию и приняв прочие спецмеры. 
Геофизическое обследование, ко-
нечно, тоже потребует средств. Но 
Михаил Шишкин полон оптимиз-
ма: если понадобится, заявляет он, 
мы и миллиард освоим.

Как говорится в технической 
документации конкурса, в по-
следний раз капитальный ремонт 
здания проводился в 1982 году. 
Завершал его, без преувеличения, 
весь город: трудящихся с пред-
приятий отправляли на пару не-
дель на стройку. Тем не менее не-
льзя сказать, что 30 с лишним лет 
театр простоял без ремонта. Так, 
лишь два года назад, в 2014-м, на 
32,5 миллиона рублей, выделен-
ных федеральным минкультом, 
капитально отремонтировали 
цеха, склады, репетиционные 
классы, лестничные марши, заме-
нили вентиляцию.

Снаружи здание обновили за 
43 миллиона рублей двумя годами 

ранее, к столетнему юбилею теат-
ра. Тот юбилейный ремонт был оз-
наменован скандалами, связанны-
ми с неэффективным расходова-
нием средств. Дошло даже до руко-
пашной, в ходе которой архитекто-
ра-женщину, осуществлявшую ав-
торский надзор, «победил» под-
рядчик-мужчина. Архитектор ос-
мелилась указать на нарушение 
технологии, в частности, что при 
30-градусных морозах штукату-
рить здание нельзя — штукатурка 
потрескается. Что, собственно, 
вскоре и произошло, и фирме-под-
рядчику за свой счет пришлось 
шпаклевать трещины. А драчуна за 
нанесение побоев суд приговорил 
к выплате штрафа. 

На снимке известного екатеринбургского фотографа Вениамина Метенкова 1896 года изображен первый цирк-

шапито на Дровяной площади. Позднее на этом месте возведут городской театр.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В оперном театре Челябинска на днях сотрудники Следственного ко-
митета и ФСБ провели обыски, возбуждено уголовное дело в отношении 
должностных лиц. Замдиректора и главный инженер театра, по вер-
сии следствия, в 2015—2016 годах получили взятку в размере 200 тысяч 
рублей от руководителя коммерческой структуры за подпись в акте 
приемки работ. Фирма должна была отремонтировать здание, но по 
факту в большинстве помещений отсутствует штукатурка, проседа-
ет пол, стены в трещинах. Возбуждено уголовное дело по статье «Полу-
чение взятки в особо крупном размере». Подозреваемых уже уволили из 
учреждения культуры. «Данное событие является шоком и наносит се-
рьезный урон репутации коллектива театра», — говорится в офици-
альном комментарии руководства.
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Инициатива Жители одного из районов мегаполиса начали 
самостоятельно благоустраивать придомовые территории

Проект 
для нашего двора
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Некоторые виды работ по благоус-

тройству двора жители могут 

выполнить сами, для проведения 

других нанять строителей.

Завершен независимый 
экоаудит Томинского 
ГОКа
Обнародованы результаты независимого экологическо-
го аудита проекта строительства Томинского ГОКа, кото-
рый по заказу челябинского правительства провел 
Уральский государственный горный университет. Экс-
перты пришли к заключению, что реализация проекта 
допустима. Однако рекомендовали отказаться от техно-
логии гидрометаллургического производства, а также 
предложили складировать пески от хвостов обогащения 
в Коркинском угольном разрезе. По словам президента 
Русской медной компании Всеволода Левина, рекомен-
дации будут учтены в полном объеме, соответствующие 
изменения внесут в проект.

ТЭЦ «Академическая» 
выдала первые мегаватты 
На ТЭЦ «Академическая» проведен очередной этап пуско-
наладочных работ — розжиг газовой турбины и синхрони-
зация объекта с Единой энергетической системой с после-
дующим набором мощности и выдачей первых 40 мегаватт 
в сеть. Параллельно идет подготовка к пуску паровой тур-
бины. На предстоящую субботу намечен один из самых 
важных этапов — первый толчок паровой турбины. Процесс 
заключается в проверке качества монтажа турбоагрегата, 
соответствия характеристик проектным требованиям. Это 
одна из важнейших операций. Ее проведение дает возмож-
ность приступить к завершающему этапу — комплексным 
испытаниям оборудования энергоблока в течение 72 часов 
с номинальной нагрузкой 230 МВт и выдачей электроэнер-
гии в единую энергосеть. Комплексные испытания энерго-
блока намечены на первую декаду июля.

На магистраль поступило 
более 30 новых 
локомотивов
В рамках инвестиционной программы ОАО «РЖД» про-
должается модернизация локомотивного парка Сверд-
ловской дирекции тяги. С начала 2016 года на Свердлов-
скую железную дорогу поступила 31 единица тягового 
подвижного состава, в том числе 13 магистральных 
элект ровозов с коллекторным тяговым приводом 2ЭС6 
«Синара». Всего в 2016 году СвЖД получит 72 новых ло-
комотива, а с 2003 года магистраль получила более 600 
новых машин.

В Тобольске наращивают 
экспорт полипропилена
Тобольский завод по производству полипропилена с на-
чала года увеличил его выпуск на 18 процентов по срав-
нению с показателем аналогичного периода предыдуще-
го года. Сибирское предприятие занимает львиную долю 
в общем объеме российского экспорта этого полимера — 
40 процентов. Основные покупатели полипропилена — 
Китай и Турция. В целом направление поставок экспорт-
ной продукции юга Тюменской области смещается в сто-
рону Азии. В прошлом году внешнеторговый оборот ре-
гиона превысил 2,5 миллиарда долларов, из них лишь пя-
тая часть пришлась на импорт.

Американский фастфуд 
теряет позиции на 
Южном Урале
К ноябрю этого года в Челябинске закроются четыре из 
пяти ресторанов американской корпорации McDonald’s, в 
результате рабочие места потеряют 280 человек. Соответ-
ствующее уведомление от руководства компании уже по-
ступило в главное управление по труду и занятости Челя-
бинской области. Уволенным будут предложены свобод-
ные рабочие места, которых в региональном банке вакан-
сий насчитывается свыше 25 тысяч. Отметим, уровень ре-
гистрируемой безработицы в Челябинской области на 
22 июня составил 1,78 процента, напряженность на рынке 
труда — 1,46 человека на вакансию. С начала года в области 
трудоустроено более 24 тысяч человек.

На ИННОПРОМе 
инвесторам презентуют 
перспективные площадки
В рамках выставки ИННОПРОМ в Екатеринбурге пройдет 
презентация инвестиционных площадок региона. Главы и 
руководители муниципальных фондов поддержки пред-
принимательства Новоуральска, Нижнего Тагила, Зареч-
ного, Каменска-Уральского, Асбеста и Ревды расскажут о 
потенциале своих территорий и представят свободные пло-
щадки для развития бизнеса (земельные участки, произ-
водственные и офисные помещения). Мероприятие плани-
руют посетить представители бизнеса из ряда регионов РФ, 
руководители частных и государственных инвестицион-
ных компаний и фондов, а также зарубежные партнеры из 
Италии, Чехии, Германии и других стран.

ЧТЗ на четверть увеличил 
выручку от реализации 
Как сообщил и.о. гендиректора Челябинского тракторного 
завода (ЧТЗ) Вячеслав Юматов, за пять месяцев 2016 года 
товарный выпуск продукции увеличился на 25 процентов, 
инженерных машин в количественном выражении выпу-
щено почти на 49 процентов больше, чем за тот же период 
прошлого года. В стоимостном выражении рост еще замет-
нее — более 81 процента, в результате чего выручка от реа-
лизации продукции увеличилась на четверть. Напомним, в 
рамках господдержки в прошлом году предприятию была 
выделена федеральная субсидия в размере более четырех 
миллиардов рублей.

На производство 
микромрамора выдадут 
льготный кредит
Экспертный совет федерального Фонда развития промыш-
ленности одобрил льготный заем компании «РИФ-Мик-
ромрамор» на реализацию проекта по производству моло-
того мрамора ультратонкого помола, который используют 
для придания прочности и белизны пластиковым издели-
ям. При общей стоимости проекта около 450 миллионов 
рублей заемное финансирование составит 110 миллионов, 
сообщил руководитель Агентства инвестразвития Челя-
бинской области Анатолий Лобко. В настоящее время на-
полнители на основе микромрамора в России не произво-
дятся, в основном их завозят из-за рубежа. Реализация про-
екта позволит уменьшить объем поставок импорта как ми-
нимум на 30 процентов. 


